
I

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Д ЕП УТА ТО В  ТРУДЯЩ ИХСЯ
Газета основана 1 то н я  1917 года СУББОТА, 27 М АРТА 1971 ГОДА №  71 (14454) Цена 2 коп.

Навстречу выборам в СоветыВ ОКРУЖНЫЕ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ

ВЫ БО РЫ  
В СО ВЕТЫ

Президиум Верховного Со
вета РСФСР назначил на вост 
кресенье, 13 июня 1971 года,, 
выборы в Верховный Совет 
республики, в краевые, обла
стные, окружные, районные, 
городские, сельские и посел
ковые Советы депутатов тру
дящихся Российской Федера
ции. Подготовка к ним прохо
дит в особой обстановке. Для 
всего нашего народа станут 
конкретной программой дей
ствий решения XXIV съезда 
КПСС, партийные Директивы 
по девятому пятилетнему пиа
ну развития народного хозяй
ства СССР. Массовое обсуж
дение проекта Директив —  - 
одно из ярких проявлений на
шей социалистической демо
кратии. Все советские люди—  
коммунисты и беспартийные, 
рядовые и руководители —  
сообща намечают, что надо 
сделать, чтобы успешно ре
шить главную задачу пятилет
ки —  обеспечить значитель
ный подъем материального и 
культурного уровня жизни 
народа на основе высоких 
темпов развития социалисти
ческого производства, повы
шения его эффективности, на
учно-технического прогресса 
и ускорения роста производи
тельности труда.

Выборы в Советы всегда у 
нас являются событием ог
ромного значения. Дело не 
только в том, что в избира
тельную кампанию вовлека
ются широчайшие массы тру
дящихся. Советы, как самая 
представительная сила нашего _ 
общества, являются политиче
ской основой социалистиче
ского государства рабочих и 
крестьян. Советы —  органы 
подлинного и всеобъемлюще
го народовластия, а их депу
таты —  слууи народа, актив
ные проводники политики 
Коммунистической партии.

На днях Центральный Коми
тет КПСС принял постановле
ние «О  мерах по дальнейше
му улучшению работы район
ных и городских Советов де
путатов трудящихся». Прези
диум Верховного Совета СССР 
рассмотрел вопрос о расши
рении прав районных и город
ских Советов и принял соот
ветствующие Указы, а Совет 
Министров СССР принял по
становление о мерах по ук
реплению материально - фи
нансовой базы исполкомов 
районных и городских Сове
тов депутатов трудящихся. В 
этих документах видна ленин
ская забота о дальнейшей де
мократизации жизни нашего 
общества, о всемерном укре
плении Советов депутатов 
трудящихся, самых массовых, 
самых представительных орга
нов государственной власти.

Значимость и актуальность 
постановления ЦК КПСС уси
ливается тем, что оно принято 
на старте новой пятилетки. В 
осуществлении планов и зада
ний Советам отводится важ
нейшее место. Они призваны, 
подчеркивается в проекте Д и 
ректив XXIV съезда партии, 
усилить свое влияние на раз
витие общественного произ
водства, широко использовать 
Предоставленные им права в 
решении задач хозяйственного 
и социально - культурного 
строительства. Постановление 

ЦК КПСС вооружает Советы 
конкретной программой дей- \ 
ствий, создает еще более бла
гоприятные условия для  при- • 
ложения их сил. Советы спра
вятся со своими обяэанностя- П 
ми тем успешнее, чем выше 
будет уровень партийного р у - j 
ководства ими. Районные и го
родские комитеты партии до л
жны повседневно заботиться 
о повышении роли и авторите
та Советов, поддерживать и 
развивать их самостоятель
ность и инициативу с тем, что
бы Советы несли всю полноту 
ответственности за решение 
вопросов, отнесенных к их 
компетенции. Центральный 
Комитет подчеркивает,, что, 
руководствуясь ленинскими 
принципами, парторганизации 
всегда должны иметь в виду, 
что по уровню работы Сове
тов население нередко судит 
о всей политике Советского 
государства, о его демократии 
песком характере. Все, что 
связано с Советами, с Совет
ской властью, было и остается 
делом всей партии.

В годы минувшей пятилетки , 
Советы нашей области значи
тельно активизировали свою

деятельность, улучшили рабо
ту в массах, усилили свое вни
мание к вопросам коммуни
стического воспитания трудя
щихся. На примерах работы 
многих районных, сельских и 
поселковых' Советов можно 
убедиться в том, как возросла 
ответственность Совета за 
развитие общественного про
изводства. Советы стали боль
ше внимания уделять соци
ально-культурному строитель
ству, вопросам улучшения бы
тового обслуживания населе
ния, благоустройству городов 
и сел. 1

Депутат —  избранник наро
да, центральная фигура в Со
вете. р н  облечен большими 

- Полномочиями и в ответе пе
ред народом. Вот почему, все
мерно поднимая Советы как 
Органы государственной вла
сти, наша: партия прежде все
го заботится об активизации 
деятельности депутатов, вся
чески поддерживает их ини
циативу и авторитет. В нынеш
ней предвыборной кампании 
каждый Совет и каждый депу
тат должны отчитаться о сво
ей работе. При этом наши до
стижения, успехи не должны 
служить фирмой, за которой 
были бы спрятаны упущения 
и промахи в работе.

Д о лг партийных организа
ций, местных Советов-г-в ходе 
предвыборной, кампании по- 
деловому реагировать на 
каждое предложение и крити
ческое замечание трудящихся! 
Такое партийное требование— . 

-тоже одна из характерных 
особенностей нашей социали
стической демократии в дей
ствии. Важно правильно оце
нить деятельность каждого 
Совета, каждого депутата. 
Полную поддержку в народе, 
безусловно, найдут те избран
ники, которые твердо держат
ся ленинской партийной ли
нии, которые были деятельны
ми, не жалели сил в интересах 
государства и избирателей. 
Именно таких наши люди на
зовут кандидатам^ в депутаты 
и на предстоящих выборах.

Избирательная кампания на
чалась. На предприятиях, 
стройках, в колхозах и совхо
зах, организациях и учрежде
ния* идет выдвижение в состав 
избирательных комиссий. В 
массово-политическую' работу 
включаются агитаторы, пропа
гандисты, политинформаторы. 

Более активно начинают дей
ствовать агитпункты, открыва
ются новые. Боевая задача 
партийных организаций на 
этом этапе состоит в том, что-? 
бы включить в предвыборную 
кампанию все средства мас
сово-политической работы, ук
репить агитколлективы, воору
жить агитаторов всеми необ
ходимыми данными для рабо
ты. Важно сделать так, чтобы 
большее количество бесед, 
докладов проводилось по ме
сту жительства избирателей.

В центре всей агитационно
массовой работы будут, есте
ственно, материалы XXIV 
съезда КПСС. Пример в поли
тической деятельности долж 
ны показать наши руководя
щие кадры. Раскрывая на кон
кретных примерах существо 
созидательной деятельности 
партии и правительства, рас
сказывая о внутренней и вне
шней' политике КПСС, доклад
чики, беседчики, политин
форматоры, лекторы призва
ны мобилизовать трудящихся 
на новые достижения в хозяй
ственном и культурном строи
тельстве, на успешное выпол
нение принятых соцйалистиче- 
ских обязательств.

Как и на предыдущих выбо
рах, Коммунистическая партия 
будет выступать в блоке с бес
партийными, со всем народом, 
целиком и полностью поддер
живающим политику нашей 
партии И . Своим творческим, 
самоотверженным трудом 
претворяющим эту политику 
в жизнь. Подготовка и прове
дение выборов в верховный 
Совет РСФСР и местные Со
веты . депутатов . трудящихся 
будут способствовать дальней
шему укреплению связей Со
ветов с массами, ново‘му подъ
ему трудовой • и I политической 
активности нашего народа, ус-, 
пешному выполнению плана 
первого года девятой пятилет
ки, претворению в жизнь ре
шений XXIV съезда Коммуни
стической партии Советского 
Союза...:

ГоБЯЗАТЕЛЬСТВА В ЧЕСТЬ 
XXIV СЪЕЗДА КПСС ВЫПОЛНЕНЫ

В области проходит вы
движение кандидатов в со
став окружных избиратель
ных комиссий по выборам в 
Верховный Совет РСФСР.

Состоялось расширенное 
заседание парткома завода 
«Сибэлектромотор». От за
водской коммунистической 
организации кандидатом В 
состав окружной избиратель
ной комиссии Кировского 
избирательного округа
№ 693 по выборам в Вер
ховный Совет РСФСР ком
мунисты выдвинули лучшего 
Токаря завода, ударника 
коммунистического труда 
М. Я. Зудина.

Коллектив завода измери
тельной аппаратуры канди
датом в состав избиратель
ной комиссии Ленинского 
избирательного округа

№ 692 по выборам в Вер
ховный Совет Российской 
Федерации выдвинул сбор
щицу цеха № 4 Л. В. Бори
сову.

По. Асиновскому избира
тельному округу № 694 по 
выборам в Верховный Совет 
РСФСР кандидатами в со
став окружной ^избиратель-, 
ной комиссии выдвинуты 
директор Асиновского трак
тороремонтного завода.
С. А. Гущин — от рабочих 
и инженерно-технических ра
ботников и служащих этого 
завода, швея Г. Я. Бердни
кова — от коллектива Аси
новского комбината бытово
го обслуживания населения, 
учительница Л. Л. Костико
ва — от учителей и техниче
ских работников школы

№ 4 г. Асина, станочница 
Н. П. Лыкова —г'от комсо
мольской организации Аси
новского дерерообрабатыва- 

• ющего комбината, тракто
рист П. П. Макеев — от 
коммунистической организа
ций асиновской ПМК:№ 1, . 
ветфельдшер Н. В. Локтио
нова — от колхозников кол
хоза имени В.. И. Ленина 
Зырянского района,

Коллектив рабочих, спе
циалистов, служащих совхо
за «ПоросинсКйй» Томского 
района кандидатом в состав, 
избирательной комиссии 
Томского сельского избира
тельного округа № 696 по 
выборам, в Верховный Совет 
РСФСР выдвинул секретаря 
совхозной парторганизации 
Ю. М. Музалева.

Д О С Р О Ч Н О !
З Н А М Е Н А -
П О Б Е Д И Т Е Л Я М

Накануне. открытия XXIV 
съезда КПСС в обком проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок пришло радостное со
общение из Москвы. По 
итогам Всесоюзного сорев
нования за увеличение про
изводства и, продажи про
дуктов сельского хозяйства

в 1970 году совхозу «Рыба- 
ловский» Томского района 
присуждено переходящее 
Красное знамя Министерст
ва сельского хозяйства 
СССР и ЦК профсоюза ра
бочих и служащих, сельского 
хозяйства и заготйвок.

Совхоз «Степановский» 
этого же района признан по

бедителем Всероссийского 
соревнования, и ему присуж
дено переходящее Красное 
знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС. За до
стигнутые успехи. награжден 
еще один совхоз нашей обла
сти — «Инкинский» Колпа- 
шевского района. Это хозяй
ство награждено переходя
щим Красным знаменем Ми
нистерства сельского хозяй- 
ств'а РСФСР и ЦК профсою
за рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок.

НА ВОДЕ, НА ЗЕМЛЕ, В ВОЗДУХЕ
Транспортники Томской 

области выполнили план 
1 квартала по основным по
казателям.

Коллектив работников же
лезнодорожного транспорта 
выполнил план I квартала 
перевозок грузов на 105 
процентов, сверх плана пе
ревезено 146 тысяч тонн 
грузов, 36 тысяч пассажи
ров.

Перевыполнено . задание 
по росту производительно
сти труда- в локомотивном 
депо на 9,1 процента, в ва
гонном — на 5,5 процента. 
Снижена себестоимость ре
монта локомотивов на 4,5 
процента.

Томское локомотивное де
по закончило квартальную 
программу по основному по
казателю — тонно-километ
рам — еще 20 марта. До 
конца месяца будет сделано 
сверх плана еще 10 миллио
нов тонно-километров.

Речники Томской области 
план по реализации продук
ции выполнили 25 марта. 
График судоремонта опере
жен на 1,2 процента. Это 
даег гарантию закончить 
судоремонтные работы на 
10 ,дней раньше срока.

План первого квартала 
колпашевские авиаторы за

вершили 18 марта. Участко
вый пассажирооборот вы
полнен на 105 процентов, 
налет часов на обслужива
нии строителей, буровиков, 
геологов — на 101,1 процен
та. Производительность тру
да по сравнению с первым 
кварталом 1970 года воз
росла на 16,7 процента. Се
бестоимость авиаработ сни
жена на 1,5 процента. Полу
чена сверхплановая при
быль 149 тысяч рублей. 
Двадцать лучших работни
ков удостоились права под
писать рапорт коллектива 
XXIV съезду КПСС.

Г. КАЗАКОВ.

ГЕО Ф И ЗИ КИ  В П О И СКЕ
Хорошая организация, геофизикам. Сейсморазве». 

труда, высокая квалифика- дочные партии по руковод- 
ция людей, соревнование в ством В. С. Акимова, П. П. 
честь XXIV съезда партии Шаповалова и М. 3. Снице- 
обеспечили успех томским ра выполнили свои сезонные

задания на месяц раньше. 
Они подготовили 19 геологи
ческих структур.

А . БЕГЛЯРОВ, 
главный геофизик Том
ского геофизического 

треста.

Аснновский деревообрабатывающий комбинат 25 мар
та завершил выполнение обязательств, взятых в честь 
X X IV  съезда КПСС. Наш корреспондент связался по те
лефону с директором комбината В. М. Губинскнм.

—  Вениамин Михайло
вич, что способствовало ус
пеху коллектива?

— Прежде всего настоя
щее, хорошо организованное 
соревнование, которое раз
вернулось на всех участках, 
в каждом цехе в честь съез
да партии. Все коллективы, 
тщательно проанализировав 
резервы, приняли на себя 
конкретные обязательства. 
Мы ежедневно подводили 
итоги этого соревнования, о 
его ходе сообщали специ
альные бюллетени.

Этот предсъездовский на
строй способствовал тому, 
что 25 марта коллектив ком
бината выполнил 29 процен
тов годового плана по реа
лизации товарной продук
ции, 35 процентов готового

задания сделано по пилома
териалам, ; 50 процентов го
дового плана выполнено по 
изготовлению плодоовощной 
тары для сельского хозяйст
ва. Асиновцы отправляют 
пиломатериалы в Герман
скую Демократическую Рес
публику, Польшу, Чехосло
вакию. Годовой план по эк
спортной продукции мы вы
полнили на 30 процентов.

—  Не могли бы вы на
звать наиболее отличивших
ся в соревновании?

— Отлично поработал 
весь коллектив. Но особенно 
хочется отметить бригады 
рамного потока, руководи
мые А. Юдаевым, А. Собу- 
ровым, Н, Мангушевым. Об
разцы самоотверженного

труда показали в цехе домо
строения смены мастеров 
Л. Татаренко, В. Щербако
вой. С большим энтузиазмом 
работники нашего предприя
тия провели Ленинский суб
ботник, на него вышли 
2.200 человек.

—  'Вениамин Михайло
вич, предсъездовские обя
зательства вашего комбина-' 
та касались только произ
водственных дел или были 
также другие планы?

— Конечно, съезд партии 
— событие огромной важ
ности, поэтому с ним связа
ны все наши помыслы. Сей
час мы закончили строи
тельство клуба на 450 мест, 
детского комбината, рассчи
танного на прием 280 ребя
тишек', сдан магазин, кото
рый будут обслуживать че
тыре продавца, баня, пост
роен свинарник для нашего 
подсобного хозяйства.

С Л О В О  С Д Е Р Ж А Л И
Наша бригада в составе 

12 человек приступила к 
кладке 70-квартирного дома 
на улице Нахимова 10 мар
та. К, концу месяца мы за
канчивали второй этаж. За

это время бригада сделала 
около 1.000 кубометров 
кладки, выполнив тем са
мым свое обязательство де
лать по 2 Кубометра в день 
на человека. Наша' трудо
вая вахта продолжается. К

10 июня мы закончим все 
пять этажей жилого Дома, 
предназначенного для ра
ботников завода «Сибэлек
тромотор».

Р. БРЕННЕР, 
бригадир СУ-13.

Ударник коммуни
стического труда, 
сварщик Самусьской 
ремонтно - эксплуата
ционной базы Егор 
Изосимович Сухот- 
ский — лучший по 
профессии. Это звание 
он получил за трудо
вые успехи на ремонте 
судов. В эти ударные 
предсъездовские дни 
Егор Изосимович тру
дится с особым подъе
мом.

Фото Е. Лисицына.

НОВОЕ КРУП Н О Е Д О СТИ Ж ЕН И Е
СОВЕТСКОЙ ДТ0МН0Й НАУКИ И ТЕХНИКИ

Сообщение ТАСС
В Советском Союзе успешно заверше

ны комплексные испытания атомной тер
моэмиссионной энергетической установки 
электрической мощностью несколько кило
ватт, которая устойчиво отработала про
ектный ресурс при заданных электриче
ских параметрах. В настоящее время про
водятся испытания второго комплекта этой 
установки.

Советская установка с непосредствен
ным (безмашинным) термоэмиссионным 
преобразованием атомной энергии в элек
трическую является первой в мире дейст
вующей установкой такого типа.

Создание этой установки— новое круп
ное достижение советской атомной науки 
и техники, открывающее еще одну важ
ную область использования атомной энер
гии в мирных целях.

УВЕРЕННЫЙ в з гл я д  в  в у д у щ е е

С Т А В К А -Н А  КУЛ ЬТУРУ  
З Е М Л Е Д Е Л И Я

Хлеборобы совхоза «Мол- 
чановс'кнй» деятельно гото
вятся к предстоящим сель
скохозяйственным кампа
ниям. Земледельцы совхоза 
поставили перед собой зада
чу — повысить урожайность 
зерновых в девятой пятилет
ке на 4 центнера. К.1375 го
ду каждый гектар должен 
дать не -менее 19 центнеров 
зерна с гектара. Основная 
ставка 'делается на повыше
ние культуры земледелия. 
Поля будут больше получать 
органических и минеральных 
удобрений. Уже под урожай 
первого года новой пятилет
ки хлеборобы совхоза вывез
ли на поля свыше 10 тысяч

тонн перегноя, что на 2 ты
сячи тонн превышает обяза
тельства. Совхоз полностью 
обеспечен кондиционными 
семенами. Хозяйство завезло 
под урожай текущего года 
600 тонн минеральных удоб
рений.

Механизаторы делают все, 
чтобы провести посевную ор
ганизованно; в сжатые, сро
ки. На линейку готовности 
поставлены, все почвообраба
тывающие и посевные агре
гаты. В марте ремонтники 
центральной мастерской 
подготовят последние 6 трак
торов.

А. ПРОЩЕНКО,
Молчаиовский район.

БОЛЬШИМ интересом 
труженики района 

встретили проект Директив 
XXIV съезда КПСС по пя
тилетнему плану развития 
народного хозяйства страны. 
На рабочих, партийных, 
профсоюзных и комсомоль
ских собранияхv с высокой 
активностью, как свое, 
близкое каждому человеку 
дело, обсуждались намечае
мые партией очередные за
дачи. То, что уже сделано за 
1966— 1970 годы, сравни
валось с тем, что предсто
ит сделать.

За годы пятилетки в на
шей области создана нефте
добывающая промышлен
ность. Это коренным . обра
зом сказалось на всей жиз
ни Александровского райо
на. Вот некоторые итоги 
прошедшего пятилетия. Ос
воено почти 200 миллионов 
рублей капиталовложений, 
более чем на 70 миллионов 
рублей возросли основные 
производственные _ фонды. 
Годовой объем строитель
ных и монтажных работ под
нялся сейчас до 80 миллио
нов рублей, а по реализации 
продукции район с последне
го места в области вышел на 
первое после Томска.

Перестройке, реконструк
ции и расширению подверг
лись все отрасли хозяйства. 
Почти в три раза выросло 
население. От палаточного 
городка до четырехэтажных 
домов прошел, путь Стреже- ' 
вой. приобретая рельефные 
черты города. В нем сейчас

М. МАТВЕЕВ,
первый секретарь Александровского райкома 

партии, делегат XXIV съезда КПСС
проживает более 12 тысяч 
человек.

Можно было бы называть 
и другие цифры. Но самым 
главным Итогом мы считаем 
то, что сформировались бое
вые коллективы нефтяников 
и строителей, предприятий 
транспорта и сельского - хо
зяйства, отработаны методы 
и принципы работы в суро
вых природных условиях, 
испытаны силы и способно
сти каждого коллектива.

Нефтяники района сейчас 
уже овладели методом орга
низации добычи нефти в
сложных геологических и
природно-климатических ус
ловиях Советского место
рождения, строители пол
ностью перешли на возведе
ние объектов в капитальном 
исполнении. В числе лучших 
десяти буровых бригад стра
ны по итогам 1970 года — 
буровая бригада мастера Ва
силия Калиничука.. Сейчас 
коллектив Александровской 
конторы бурения ставит за
дачу сделать достигнутый 
ею рубеж — 40 тысяч мет
ров в год — достоянием 
всех буровых бригад.

Труд, высокая ответствен
ность рабочих из строитель
ных бригад Николая Балан
ды, Павла Горлова, Клавдии 
Вингерт, водителей Василия 
Семенюка, Павла Кошелева, 
бурильщиков Николая Ере
меева, Семена Суетина, Сер

гея Дернового стали приме
ром самоотверженного слу
жения Родине.

Мне бы хотелось подчерк
нуть, что успехи Александ
ровского района были бы 
невозможны без активного 
участия в освоении север
ных богатств всей областной 
партийной организации.

Партийные организации 
предприятий, прежде всего 
ведущих, сформировались в 
боевые отряды, ставшие ко 
главе Коллективов. Комму
нисты района прошли испы
тание на способность орга
низовать людей на решение' 
сложных задач развития.

Надо сказать, что в раз
витии всех предприятий ру
ководители, партийные орга
низации и райком партии на 
первом этапе увлекались 
главным образом объемны
ми показателями. Качествен
ная сторона работы вытес
нялась на задний план необ
ходимостью быстрого дости
жения высоких темпов. 
Именно поэтому у ’ нас еще 
низкая степень механизации 
в строительстве, слаба эф
фективность использования 
транспорта, высока себестои
мость разведочного бурения. 
А в сельском хозяйстве при 
значительном увеличении 
объемов животноводства 
стала снижаться продуктив
ность скота. Главный путь к 
достижению запланирован

ных рубежей шел через уве
личение людских и техниче
ских ресурсов, и это станови
лось настолько привычным, 
что кое-кто из хозяйствен
ников считал, что требова
ния декабрьского (1969 г.) 
Пленума ЦК КПСС для раз
вивающихся отраслей в ус
ловиях Сибири могут быть и 
неприменимы.

Новая пятилетка будет 
для нас этапом не только 
более высоких темпов раз
вития, но и иного способа' 
их достижения,. главным об-. 
разом на основе повышения 
эффективности производст
ва. Уже. начато .осуществле
ние целого комплекса мер 
по внедрению автоматиза
ции й механизации производ
ства. Проектом Директив 
съезда намечается автома
тизировать нефтяной про
мысел. Будут значительно 
усовершенствованы техноло
гия и организация буровых 
работ с тем, чтобы довести 
среднюю проходку на-брига
ду до 60— 70 тысяч метров 
в год. Начата работа по по
вышению эффективности: 
сельскохозяйственного про
изводства.

Новые более сложные за
дачи выдвигают в качестве 
первоочередной проблемы 
повышение эффективности 
труда инженерно-техниче
ских работников. Нам изве
стен опыт Кировской район
ной партийной организации 
в этой области, и мы стараем
ся применить его у себя.

На собраниях, лосвящен-
(Окончание на 3-й стр.)
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Институт радиоэлек

троники и электронно}? 
техники ;— самый моло
дой из томских вузов. Но 
он уже крепко стал на 
ноги. Об этом говорят 
итоги выполнения кол
лективом . института пред
съездовских обязательств.

За развитие научных 
исследований и разработ
ку образцов радиоаппара
туры институт награжден 
дипломом первой степени 
ВДНХ.

Большим довернем и 
признанием заслуг вуза 
является поручение ин
ституту провести в 1971 
году Всесоюзный кон
курс научно исследова

тельских работ студен
тов в области радиотех
ники и электроники.

Годовой объем научно- 
исследовательских работ 
вуза превысил * 1,5 мил
лиона рублей.

Особенно значительны 
успехи коллектива ка
федры радиопередающих 
устройств, которую воз
главляет недавно защи

тивший докторскую дис
сертацию И. Н. Пу- 
стынский. Раньше сро
ка кафедра закончила 
крупную хоздоговорную 
тему по разработке не
стандартных телевизион
ных устройств.

Многие преподаватели 
успешно выполнили свои 
личные обязательства. 
Только что защитили 
кандидатские диссерта
ции С. П. Тищенко, В. Г. 
Козлов, А. М. Дегтярев. 
Выделяется работа А. М. 
Дегтярева. В основу его 
исследования положен 
новый принцип построе
ния передающих камер 
цветного телевидения, 
основанный на использо
вании запоминающих 
свойств современных пе
редающих трубок.

Результаты исследо
ваний диссертационной 
работы могут быть ис
пользованы как для при
кладного, так и для ве
щательного цветного те
левидения.

С. ЛЕОНОВ.

И С С Л Е Д О В А Н И Я
В Е Д У Т  М Е Д И К И
Коллектив медицинско

го института перевыпол
нил обязательства по 
всем основным пунктам. 
Досрочно под руководст
вом доцента Г. В. Бори
совой закончена по хоз
договору с Новокузнец
ким химико-фармацевти
ческим институтом тема: 
«Изучение биологиче-, 
ских свойств новых ле
карственных препара
тов». Комбинату «Том- 
лес», заказчику другой 
хоздоговорной темы, — 
«Профилактика лесного

травматизма» — переда
ны новые рекомендации.

Интенсивно растет на
учная квалификация сот
рудников. В дни съезда 
состоится защита доктор
ских диссертаций! стар
шим научным сотрудни
ком О. А. Васильевой и 
доцентом Г. О. Кова
ленко. На полгода рань
ше срока представил 
к защите докторскую 
диссертацию доцент Л. А.

" С0ВМ . ЕВДОКИМ ОВ.

Автоматический лоцман
I  судн 

кото 
В рабл 

вате 
I дают 
I  к у  ч 
Ш Ко

Сиби

L z

При подходе к  порту 
или у зко м у  пр оливу  на 
судно подним ается лоцман, 
котор ы й  и проводит ко 
рабль через сл о ж н ы й  ф ар 
ватер . Иногда суда дож и
д аю тся очереди по неско ль 
ку  часов.

К о лл екти в  сотруд ников 
Сибирского  ф изико-техни
ческого  и н сти тута  и ф а

ку л ьте та  прикладной м ате 
м атики  ун и вер си тета  под 
н аучн ы м  руковод ством

'проф ессора В . П. Т арасенко  
создал авто м ати чески й  лоц
ман, ко то р ы й  ведет ко 
рабль по радиолокацион
ны м  кар там  кур са . Сейчас 
о п ы тн ы е  о бр азц ы  прибора 
и с п ы ты в а ю тся  на судах.

MHOI 
ЛЕКТ1 
ЗОВ (

многотысячный КОЛ
ЛЕКТИВ ТО М С К И Х В У - 

С Б О Л Ь Ш И М  Э Н Т У
ЗИ А ЗМ О М  ТРУДИ ЛСЯ  
НАД /  ВЫ П О Л Н ЕН И ЕМ  
ПРЕДСЪЕ З Д О В С К И Х  
О Б Я ЗА ТЕ Л Ь С ТВ . ОСНОВ
НЫЕ П УН К ТЫ  ' О Б Я ЗА 
ТЕЛЬСТВ УС П Е Ш Н О  ВЫ
ПОЛНЕНЫ . З А  ГОД З А 
Щ ИЩ ЕНО •& ДОКТОР
СК И Х И 156 JC А Н  ДИ Д А Т 
СК И Х Д И С С ЕРТА Ц И Й . 
УЧЕНЫ М И И С Т У Д Е Н Т А 
МИ В УЗО В  ВЫ П ОЛ НЕНО  
ХО ЗД О ГО ВО РН Ы Х Р А Б О Т

Н Д У Н И - В Ы С О К А Я  ц е л ь ]
П р е д с ъ е з д о в с к и е  обязательства томских в уз о в  выполнены
Девиз—отличная учеба

Н ап р яж е н н о  и сосредото-
Н А  Ц 6 6 7  ТЫ СЯЧ Р У Б Л Е Й , яенно работал в предсъездов- 
С БОЛЬШ ИМ  Э Ф Ф ЕК ТО М  : сиив Ани коллектив Томского 
ПРОВОДИЛИСЬ ИССЛ Ё-педагогического института
Д О ВАН И Я  В Т А К И Х  В А Ж -il  ”мени -Ленинского комсомола. 
Н Ы Х НАРОДНОХОЗЯИСТ-ГСочналистические обязатель- 
ВЕН Н Ы Х О Т Р А С Л Я Х , /  ства _по Д войной встрече ---------  ■ V,партийного съезда он успеш-

СКОГО КО М П Л ЕК СА, ОС- i 
ВОЕНИЕ ОБСКОЙ ПОИ- 

Ы.

К А К  ДОБЫ ЧА Н ЕФ ТИ , I 
СТРОИТЕЛЬСТВО Н Е Ф Т Е -' « ° ’ выполнил.

теля. Главное внимание уде
ляется качеству подготовки

В Н А УЧ Н О  И ССЛЕДО- У " в» яьсГ ‘ Кадр? в‘ Девиз 
В ^Т Е Л Ь С К О И  Р А Б О Т Е  пРевРатить каждый предсъез- 
УМ А С Т В О В А Л О  БОЛЕЕ 10 Довский день в день отличной 
ТЫ СЯЧ  ТО М С К И Х С ТУ- учебы многие студенты пре- 
ДЕ\ЧТОВ. творили в жиэнь. Абсолютная

Сегодня МЫ рассказыва- успеваемость в институте со- 
ем, 0<ак коллективы уче-' ста, ляет 94|2 процента.,
ных Н, студентов работали 
над выполнением принятых 
обязательств в честь XXIV 
съездачКПСС.

ЮО-лроцентной успеваемости 
добились студенты 4-го и 5-го 
курсов факультета иностран

ных языков и 5-го курса био
лого-химического факультета. 
115 студентов сдали сессию  
только на «отлично».

Значительно оживилась на
учно-исследовательская рабо
та, укрепились связи института 
со школой и органами народ
ного образования. Преподава
тели института недавно вы ез
жали в Асиновский, Зы р ян 
ский, Каргасокский, Колпашев- 
ский, Томский и другие райо
ны области с лекциями, докла
дами и для оказания методи
ческой помощи учителям  
школ.

В предсъездовские дни ин
ститут выпустил сборники: 
«Вопросы высшего педагоги
ческого образования» и 
«Средняя школа и охрана 
природы».

5 апреля в институте откры
вается X X V III научная студен
ческая конференция, посвя
щенная X X IV  съезду КПСС. 
Свыш е 150 студентов готовят
ся выступить с докладами на 
этой конференции.

Подготовка к съезду вызва
ла большой подъем в работе 
общественных организаций ин
ститута. Активизировалась, на
пример, работа факультета 
общественных профессий,
коллектива художественной  
самодеятельности, что хорошо 
продемонстрировали прошед
шие на днях факультетские 
смотры художественной са
модеятельности.

А. КУЗНЕЦОВ, 
ректор Томского педаго

гического института имени 
Ленинского комсомола.

Н Е Ф Т Ь~ Н А Ш А 
Г Л А В Н А Я  Т Е МА

Проект Директив XXIV 
съезда КПСС по новому пя
тилетнему плану нами вос
принимается не только как 
яркая перспектива дальней
шего расцвета в целом на
родного хоояйства страны, 
но и как качественно более 
высокая ступень развития 
производительных сил Том
ской области.

Томский нефтехимический 
комплекс будет самым круп
ным предприятием такого 
типа в стране. В ассорти
менте его продукции будут 
полиэтилен, используемый в 
кабельной промышленности, 
деэмульгаторы, необходи
мые в нефтедобывающей и 
нефтеперерабатыв а ю щ е й 
промышленности, и многое 
другое.

В том, что уже сделано 
по проектированию нефте- 
химкомплекса, есть доля 

: труда и коллектива кафедры 
! химической технологии топ- 
; лива и проблемной лабора

тории по комплексному ис
пользованию торфа Томско
го политехнического инсти
тута.

G 1966 года мы начали 
систематическое изучение 
физических свойств и веще
ственного состава нефтей, 
газа и газовых конденсатов 
месторождений Томской об
ласти. Уже изучено более 
25 месторождений. Дана ха
рактеристика как исходного 
сырья, так и ряда важней
ших товарных продуктов его 
переработки.

Серьезное внимание было 
уделено изучению углеводо
родного сырья будущего 
нефтехимкомплекса. Боль
шие масштабы добычи неф
ти позволяют считать, что 
нефтехимическое производ
ство может бьггь полностью 
обеспечено сырьем за счет 
попутных нефтяных газов. 
Установлена высокая цен
ность газовых конденсатов 
Мыльджинского, Лугинец- 
кого и Северо-Васюганского 
месторождений.

Кроме исследований по 
госбюджетным темам, мы за 
пятилетку выполнили работ 
на 135 тысяч рублей по за

казам института «Гипротю- 
меньнефтегаз», Всесоюзного 
научно - исследовательского 
института углеводородного 
сырья, Всесоюзного научно- 
исследовательского биотех
нического института, Том
ского территориального гео
логического управления.

В настоящее время идет 
изучение новых направлений 
нефтепереработки и нефте
химии, которые мы прово
дим совместно с физиками 
института.

Наш коллектив выполни!л 
обязательства, взятые в 
честь XXIV съезда КПСС. 
Большую научную и органи
заторскую работу проделала 
доцент Н. М. Смольянинова, 
руководитель нефтяного на
правления. Активное участие 
в исследованиях по нефтя
ной тематике принимают до
центы А. В. Кравцов, К. К. 
Страмновская, кандидат хи
мических наук ,С. И. Хорош- 
ко, который не так давно за
щитил первую в Сибири дис
сертацию по исследованию 
химического состава мест
ных нефтей. Значительный

вклад в исследования внес
ли сотрудники проблемной 
лаборатории В. А. Кузнецо
ва, В. К. Журба и многие 
другие,, а также студенты, 
которые .химию нефти изби
рают темой своих курсовых 
и дипломных проектов.

Результаты наших работ 
уже использованы генераль
ным проектировщиком Том
ского нефтехимкомпдекса — 
Ленинградским объединени
ем «Пластполимер» Мини
стерства химической про
мышленности- СССР и объ
единением «Нефтехим» Ми
нистерства нефтеперераба
тывающей промышленности 
СССР при составлении про
ектной документации, а так
же Томским территориаль
ным геологическим управле
нием при утверждении за
пасов в Государственном ко
митете запасов.

Своеобразным итогом пер
вого этапа проделанной ра
боты является сданная в пе
чать монография «Нефти и 
газовые конденсаты место
рождений Томской обла
сти».

Наш коллектив будет все
ми силами способствовать 
проведению в жизнь Дирек
тив XXIV съезда КПСС.

С. СМ ОЛЬЯНИНОВ,
зав. кафедрой химиче
ской. технологии топли
ва, научный руководи
тель проблемной лабора
тории по комплексному 
использованию торфа.

Недавно в селе Вершини
не Томского района вступил 
в строй животноводческий 
комплекс — более тысячи 
коров под одной крышей. 
Обслуживает его около бо
рона человек. Открытие 
комплекса — важный вклад 
в индустриализацию такой 
важной отрасли, как живот
новодство.

— С этой точки зрения 
нужно рассматривать также 
и птичник, который мы про
ектируем,— говорит заведу
ющий кафедрой архитекту
ры инженерно-строительно
го института доцент И. Т. 
Егоров. — Пока это проект 
экспериментального птични
ка.

Комплекс уже вырос на 
кальке. Представьте призе
мистое размашистое здание 
длиной около ста и шириной 
двенадцать метров. Нз кон
ца в конец тянутся в четы
ре яруса клетки с курами- 
несушками. Двадцать тысяч 
несушек будут жить в этом 
доме. Перед клетками дви
жутся транспортеры с кор
мом, который автоматиче
ски подается из бункеров- 
наполнителей. Здесь же во
да. На этой полностью ме-

П Р О Е К Т И Р У Е Т С Я
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЙ
П Т И Ч Н И К

ханизировапной фабрике по 
производству яиц человеку 
отводится роль оператора.

Курам необходимы посто
янная температура, влаж
ность, процент содержания 
кислорода. Микроклимат, по 
проекту, создается тепловы
ми генераторами. Кондицио
неры — их мощность пят
надцать тысяч кубометров 
воздуха в час — позволят 
менять воздух в помещении 
одиннадцать раз в час.

В птичнике архитекторы 
применили технологическую 
новинку ■— колонны-сваи. 
Трехметровый конец длин
номерной сваи, забитой в 
землю, служит одновремен

но и несущей колонной. На 
них , навешиваются деревян
ные теплоизоляционные щи
ты. На колонны ставятся 
металлические конструкции- 
фермы, на них сверху —■ то
же щиты. Одним словом, 
планируется индуртриаль- 
ный метод строительства.

— Эксперимента л ь н ы й  
птичник даст оценку эффек
тивности разработанного на
ми метода, — продолжает 
заведующий кафедрой И., Т. 
Егоров.

Место для эксперимен
тального птичника опреде
лено — совхоз «Кандин
ский». Заказы на строитель
ные детали и конструкции

размещены на томских пред
приятиях стройиндустрии и 
начинают поступать заказ
чику. На днях совхоз полу
чит техническую документа
цию. Вот по . этому-то вопро
су и приехал к ученым стар
ший прораб треста «Птице
пром» В. П. Чичеватов, 
представитель заказчика. (Эн 
доволен исполнением заказа.

— Проект разработан бы
стро и хорошо, —- говорит 
представитель заказчика. 
Меньше чем за три месяца 
сделан. Он имеет несомнен
ные преимущества перед 
проектами, допустим, камен
ных птичников. Почти на 
треть дешевле стоимость, 
сроки же строительства со
кращены до месяца. Если 

. эксперимент пройдет успеш
но, построим еще девятнад
цать таких комплексов.

Проект создан под руко
водством доцента И. Т: Его
рова коллективом сотрудни
ков кафедры архитектуры 
доцентом Р. М. Дувидзоноад, 
старшими преподавателями 
Б. В. Богдановичех! и В. Т. 
Мартыновым, О. В. Кояви- 
ной и II. С. Хохловой, пре
подавателем кафедры авто
мобильных дорог В. А. Зу
евым.

В. А Р С Е Н Ь ЕВ .

Много хлопот приносит эк
сплуатационникам... простая 
вода. В ней много примесей, 
которые при кипении осажда
ются на стенках котлов, труб. 
Это приводит к частому ре
монту котельных систем.

Сотрудники кафедры элек- 
трорадноизмерений института 
радиоэлектроники и электрон
ной техники под руководст
вом доцента П. И. Гаськова 
взялись разработать и изгото
вить аппаратуру для омагни-

М АГНИТ  
О ЧИ Щ АЕТ  
ВОДУ
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чивания котельной воды для 
Томской карандашной фабри
ки. Как предполагают уче
ные, очищенная таким обра
зом вода позволит увеличить 
межремонтный срок котель
ной установки в два-три раза.

Развитие научного и тех
нического прогресса требует 
создания новых совершен
ных материалов. Основным 
методом их производства 
является литье с последую
щей термической и механи
ческой обработкой. Однако 
литые материалы не всегда 
удовлетворяют высоким тре
бованиям, которые предъяв
ляет к ним ервременная тех
ника. Поэтому дальнейший 
прогресс в создании новых 
материалов связан с исполь
зованием методов порошко
вой металлургии.

Сибирский физико-техни
ческий институт принимает 
активное участие в исследо

вании свойств и разра
ботке технологии изготов
ления таких ' материалов. 
Результатом сотрудниче
ства отдела порошковой 
металлургии Централь
ного научно-исследователь
ского института черной ме
таллургии и лаборатории 
металлографии СФТИ яви
лось создание никелевых 
сплавов, изготовленных ме
тодами порошковой метал
лургии. Эти материалы не со
держат вр'ёдных примесей, 
легко обрабатываются и об
ладают более высокими 
свойствами, чем литые спла
вы.

Сейчас проводится опыт

но-промышленная проверка 
этих материалов на одном 
из предприятий Новосибир
ска, а также на электролам
повом заводе Томска. , При
менение таких материалов 
очень выгодно, так как, по 
предварительным оценкам, 
они на 30— 40 процентов 
дешевле литых.

В СФТИ завершена так
же большая работа по техно
логической разработке и ис
следованию металлографито
вых материалов на основе 
никелевых и железных 
сплавов. Они предназначе
ны для узлов трения, рабо
тающих при 'повышенных 
температурах в агрессивных

средах. Иекользование ме- 
таллографи-гивых втулок для 
моечных ванн красильно-от
делочных аппаратов увели
чило срок их службы в два 
с лишним раза. Годовой эко
номический эффект от внед
рения этих материалов на 
«Трехгорной мануфактуре» 
составил более 200 тысяч 
рублей в год. Высокие ме
ханические свойства метал- 
лографнтовых материалов 
позволяют значительно рас
ширить область их приме
нения.

„ В. ИТИН,
старший научный сот
рудник СФТИ Томского 
университета, доцент.
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. . .п л ю с Э Л Е К Т Р И Ф И К А Ц И Я
Одно из непременных ус

ловий технического прогрес
са — электрификация. Без 
нее невозможно быстро и С 
меньЪшми затратами осваи
вать природные богатства, 
развивать экономику. .За 
1966— 1970 гг. в укрепле
ние энергетики области вло

жено 35 миллионов рублей 
— в 3 раза больше, чем за 
предыдущее пятилетие. 
Введено в эксплуатацию ли
ний электропередач 497 ки
лометров 110 и 35 кило
вольт, 4.344 километра 
10-кил овольтных. Потреб
ление электроэнергии воз

росло за пятилетку на 67 
процентов, в том числе на 
предприятиях промышленно
сти—на 30 процентов, строй
индустрии — на 60 процен
тов, коммунально-бытовых 
—- на 183 процента. Уро
вень централизованного 
энергоснабжения в колхозах

и совхозах возрос с 33 до 
82 процентов. Село получи
ло государственной электро
энергии в 5 раз больше, чем 
за такой же период прошло
го года. Общее же пбтребле- 
нне электроэнергии возрос
ло более чем в 2 раза.

Значительно больше по

требителей стало пользовать
ся государственной тепловой 
энергией. В г. Томске, на
пример, потребление теп
ловой энергии возросло в 
2 раза.

Больший объем электро
сетевого строительства бу

дет выполнен в новой пяти
летке. Уже в этом году дол
жна прийти линия электро
передач из Мегиона в Стре- 
жевой. Ведется строитель
ство линии электропередач 
Томск —■ Колпашево —>
Стрежевой, которая позво
лит обеспечить север обла
сти дешевым и устойчивым 
энергоснабжением.

/>
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(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

ных обсуждению проекта 
Директив съезда, шел об-' 
стоятельный разговор о ме
сте каждого коллектива в 
борьбе за выполнение ново
го пятилетнего плана, кри
тически анализировалось 
положение дел, намечались 
пути и принципы дальней
шей работы. Внесено , свы
ше ста предложений по улуч
шению деятельности > пред
приятий и организаций. Во 
многих случаях высказаны 
предложения, представляю
щие интерес для мини
стерств и ведомств, научно- 
исследовательских и проект
ных институтов. В этих 
предложениях проявились 
мудрость рабочего человека, 
высокая гражданская зре
лость специалистов, для ко
торых интересы государства 
стали личными интересами.

1) Известно, к примеру, в 
каких невероятно трудных 
условиях бездорожья, а в 
зимнее время — сильных 
морозов эксплуатируется на 
севере техника. Вполне есте
ственным было предложе
ние о строительстве в Стре- 
жевом центрального ремонт
ного предприятия для обслу
живания всех транспортных 

'и строительных организаций 
района. Это позволило бы на 
месте восстанавливать тех
нику, улучшить ее обслужи
вание, во многом решить 
транспортную проблему.

Освоение природных бо
гатств нашего севера имеет 
ряд специфических особен
ностей. Даже крупным, хо
рошо оснащенным, высоко
механизированным пред
приятиям в силу этих осо
бенностей трудно вести ра
боту с высокой эффективно
стью. Собрание коллектива 

, Александровской конторы 
бурения, например, внесло 
предложение о том, чтобы 
было предусмотрено проек
тирование и ускорен выпуск 
бурового оборудования в 
северном исполнении с не
обходимым комплексом ав
томатики и транспортно-вез
деходной техники.

Или взять вопрос о созда
нии комплексных скважин
ных приборов для проведе
ния геофизических работ. 
Нетрудно представить, на
сколько повысили бы они 
производительность труда, 
как облегчили бы работу 
геофизиков, сократили сро
ки исследования скважин.

Эффективность, а также 
повышение темпов освоения 
богатств севера невозмож
ны без создания базы строи

тельной индустрии. Пока 
все материалы от гвоздя до 
лестничных маршей достав
ляются сюда за многие сот
ни, а иногда и тысячи кило
метров. Между тем наши 
строительные организации 
лишены возможности изго
товить даже самые элемен
тарные изделия из железо
бетона, хотя производствен
ная необходимость ежеднев
но ставит перед ними вопро
сы куда более сложного ха
рактера. Именно от наличия 
базы зависят устойчивая 
работа строительных орга
низаций, их рост.

Несколько лет обращают
ся жители севера в проект
ные организации с просьбой 
разработать нормативы ти
пового жилья для наших ус
ловий. Заслуживает внима
ния вопрос и о выпуске для 
буровых бригад передвиж- 

■ ного жилья и домиков куль
турно-бытового назначения. 
Думается, что эти вопросы 
в нынешнем пятилетии дол
жны быть решены.

Коль речь зашла об усло
виях труда и быта, хочется 
сказать еще об одном аспек
те этой проблемы. Рабочая 
спецодежда, разработанная 
и утвержденная для людей 
многих профессий и клима
тических поясов страны, не 
учитывает условий севера, 
как-то мне пришлось при
сутствовать на выставке 
спецодежды в Тюмени, где 
показывали довольно непло
хие образцы. Думалось, что 
эта спецодежда скоро попа
дет к нашим нефтяникам, 
буровикам, строителям. Но 
время идет, а ее пока нет. 
А ведь от того, как человек 
одет и обут, зависит не толь
ко производительность его 
труда, но и настроение, здо
ровье.

За строками проекта 
Директив хорошо просмат
риваются ближайшее буду
щее района, направления и 
темпы его развития. Добы
ча нефти в 1975 году будет 
доведена до 8 —9 миллионов 
тонн. Значительно возрастут 
объемы бурения. За пяти
летку в районе предстоит 
пробурить 792 тысячи мет
ров эксплуатационный и 
около 200 тысяч метров по
исково-разведочных сква
жин. При этом, как намече
но проектом Директив, на 
15— 25 процентов должна 
быть снижена сметная стои
мость проходки скважин.

Проектом Директив пре
дусматривается использова
ние попутного газа до 85 
процентов. Уже строится га

зопровод Центральный то
варный парк — Стрежевой 
Возможно, что уже в сле
дующем году начнется про
кладка газопровода от неф
тяных месторождений Се
верного Приобья на Пара- 
бель, где он соединится с 
газопроводом Мыльджино — 
Кузбасс.

Большое значение при
дается в районе развитию 
сельского хозяйства. Разра
ботанные мероприятия по 
развитию животноводства 
предусматривают увеличение 
в этой пятилетке поголовья 
крупного рогатого скота в 
2,6 раза, в том числе коров 
— в 3,5 раза.

В новой пятилетке будут 
продолжены работы по ос
воению пойменных земель. 
Коренное улучшение лугов 
и пастбищ запланировано 
провести на 2.750 гектарах. 
Значительно окрепнет ма
териально-техническая база 
сельскохозяйственных пред
приятий.

На районной партийной 
конференции была высказа
на наша принципиальная по
зиция о строительстве по
селков для обслуживания 
перекачивающих станций 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск. 
Нам удалось при активной 
поддержке областного коми
тета партии и облисполкома 
решить вопрос о создании 
таких поселков на базе уже 
существующих населенных 
пунктов, в частности в 
Александровском. Таким 
образом, будет положено на
чало коренной реконструк
ции районного центра, где 
будут возводиться двух- и 
трехэтажные дома с полным 
благоустройством, различно
го рода объекты соцкульт
быта, коммунального хозяй
ства. Александровское будет 
приобретать черты города.

Мы получим устойчивое 
энергоснабжение от государ
ственной энергосети, кото
рая пройдет по всей терри
тории района; более совер
шенные средства связи. 
Значительно разовьется реч
ной и авиационный транс
порт. Все это в большой сте
пени изменит облик района.

Программа предстоящих < 
работ напряженная. Но мы 
уверенно смотрим в буду
щее. Можно не сомневаться, 
что коммунисты, все трудя
щиеся района по-боевому бу
дут бороться за выполнение к, 
решений XXIV съезда КПСС 
и внесут достойный вклад в 
развитие производительных 
сил Томской области.

Решающим условием кру
того подъема сельского хо
зяйства является в наши 
дни внедрение промышлен
ных методов производства, 
дальнейшая индустриализа
ция земледелия и животно
водства. Оговоримся сразу, 
что в данной статье коснем
ся только некоторых аспек
тов этой неисчерпаемой те
мы и главным образом 
проблемы рационального 
использования машин, но
вых форм организации тру
да механизаторов и их про
фессионального совершен
ствования.

С каждым годом хозяйст
ва нашей области насыща
ются новой техникой. В 
1970 году на селе работало 
свыше 7.000 механизато
ров, 2.000 шоферов, 2.000 
слесарей-ремонтников, ма- 
стеров-наладчиков, заправ
щиков, токарей. Эти 11 ты
сяч человек составляют 
только 27 процентов рабо
тающих в сельском хозяйст
ве, но они создают 60 про
центов всей валовой продук
ции. В ближайшие годы до
ля труда механизаторов в 
производстве сельскохозяй
ственной продукции соста
вит .80^85  процентов. Это 
означает, что основная тя
жесть сельскохозяйственных 
работ перелагается на плечи 
машин.

Уже сейчас полностью 
механизированы многие тру
доемкие процессы. Так, уро
вень механизации труда со
ставляет в растениеводстве 
в среднем 92— 95 процен
тов. Однако работы в этом 
направлении еще много: не
достаточно механизирован 
такой тяжелый труд, как за
готовка грубых кормов, про
изводство картофеля, льна. 
Но сегодня невозможно 
представить себе сельскохо
зяйственное производство 
без работы машин и меха
низмов, без электроэнергии, 
без, механизатора.

В условиях быстрой инду
стриализации земледелия, 
как никогда раньше, успехи 
сельского хозяйства зависят 
от использования техники и 
организации труда механи
заторов. Нерациональное ис
пользование техники приво
дит к увеличению агротех
нических сроков сельскохо
зяйственных работ.

В хозяйствах области при 
правильной организации 
труда механизаторов можно 
убрать посевы за 25— 30 
дней. Эти расчеты подтвер
дил пример передовых хо
зяйств. Однако у нас убор
ка длится от 40 до 60 дней, 
что приводит к большим по
терям зерна.

Ежегодно хозяйства обла
сти затягивают уборку ку
курузы на силос нередко до ; 
30—40 дней. Более 40 про
центов посевов попадает под 
заморозки, в результате 25 
процентов зеленой массы f 
теряется. Резко ухудшается 
качество заготовленной зе
леной массы, уменьшается

содержание в ней кароти
на. Сотнями тысяч рублей 
исчисляется урон, наноси
мый животноводству. В то 
же время применение цик
ловых методов организации 
труда позволяет вдвое со
кратить продолжительность 
уборки, о чем свидетель
ствуют примеры совхозов 
«Рыбаловский», «Заря» 
Томского района, «Малинов
ский» Кожевниковского рай
она, колхоза «Гигант» Ше- 
гарского района.

В новой пятилетке тру
женики области должны 
обеспечить значительный 
рост производства и прода-

— хозяин земли); дости
гается эффективное исполь
зование машинного парка 
(поточные методы организа
ции .производства, специали
зация труда и концентрация 
техники); повышается мате
риальная заинтересован
ность работников в лучшем 
использовании средств про
изводства, экономном рас
ходовании материальных и 
денежных средств.

В наших колхозах и сов
хозах действуют 220 меха
низированных бригад. В 
1970 году ряд бригад до
бился высоких урожаев зер
новых. Механизированные

Из опыта промышленно
сти известны наиболее эф
фективные формы организа
ции производства. Это по
точные методы, основанные 
на концентрации производ
ства, равдёлении и специа
лизации труда. Однако 
нельзя переносить опыт про
мышленности в сельское хо
зяйство механически. При
менение техники в сельском 
хозяйстве связано с сезона
ми года, размещением и пе
ремещением большого коли
чества машин, зависит от 
климатических, почвенных и 
множества других условий.

Организация работы ме
ханизаторов в любой сель
скохозяйственной ■ кампании 
по принципу разделения и 
специализации их труда по 
видам работ способствует 
применению поточного прин
ципа: одно звено механизи
рованной бригады готовит 
фронт для другого, а'успех 
обоих звеньев зависит от. 
своевременного и доброка
чественного исполнения тре
бований технологии. Такая 
организация труда в меха
низированных бригадах — 
первый шаг к внедрению 
промышлейных методов в 
сельское хозяйство.

БРИГАДА
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА
жи 'государству продуктов 
сельского хозяйства, и в 
первую очередь зерна и 
кормов, как базы развития 
животноводства. Уже нын
че надо получить по 16 
центнеров зерна с гектара, 
картофеля — 120, овощей 
— 130, кукурузы — 210 
центнеров. А к концу пяти
летки потребность в зерне 
возрастет в 1,8— 2 раза, 
резко увеличится нужда в 
сене, силосе,_ сенаже, травя
ной муке. Чтобы решить 
эти задачи, нужно увели
чить производительность 
труда не менее чем на 37—- 
40 процентов, а Производи
тельность машин за пяти
летку 'должна возрасти на 
55— 80 процентов по срав
нению с 1970 годом.

Повышение производи
тельности труда тесно свя
зано не только с научной 
организацией эксплуатации 
машинно-тракторного парка, 
но и с выбором наиболее ра
циональных форм организа
ции коллектива механизато
ров. У нас применяются 
различные формы организа-’ 
ции производственных кол
лективов — от комплексных 
тракторно-полеводческих от
рядов до универсальных и 
специализированных меха
низированных звеньев. Та
кое разнообразие трудовых 
коллективов связано с мест
ными условиями, характе
ром производства, степенью 
механизации труда, квали
фикацией руководителей и 
специалистов.

Механизированная брига
да наиболее полно соответ
ствует такой форме соеди
нении рабочей силы и 
средств производства, при 
которой выполняются три 
основных условия: ликвиди
руется обезличка в исполь
зовании земли (коллектив

бригады Первомайского рай
она получили по 17 центне-, 
ров зерна с гектара, колхо
за имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района 
— по 20,5 центнера. По 
19,5 центнера собрали 
бригады совхозов «Рыбалов
ский» и «Кожевниковский», 
а механизированная бригада 
Освальда Тейно из колхоза 
имени В, Кингисеппа Зы
рянского района — по 21,5 
центнера с гектара.

Механизированная брига
да организуется в отделении 
колхоза или совхоза для 
производства продуктов ра
стениеводства. За бригадой 
закрепляется: земля —* паш
ня (с одним или нескольки
ми севооборотами), пастби
ща, естественные сенокос
ные угодья, пригодные для 
машинной уборки; техника) 
склады, гаражи, зерноток, 
пункт технического обслу
живания. Выделяются семе
на, минеральные удобрения, 
химикаты, нефтепродукты. 
Бригаде устанавливается за
дание по производству сель
скохозяйственной продук
ции. Вся работа в бригаде 
строится на рснове хозяйст
венного расчета. Количество 
техники устанавливается в- 
зависимости от объемов ра
бот и местных условий. В 
нашей области в зависимо
сти от зоны за бригадой за
крепляется 800— 2.500 гек
таров пашни, 9— 25 тракто
ров и другая почвообраба
тывающая и сеноуборочная 
техника.

Примеры передовых ме
ханизированных бригад об
ласти, с успехом применяю
щих цикловые методы орга
низации труда, подтвержда
ют необходимость постоян
ного совершенствования ор
ганизации использования 
техники.

Сезонность работ вызывает 
неравномерность нагрузок 
на машины, создает пере
грузки в периоды сельскохо
зяйственных кампаний. На 
производительность машин
но-тракторного парка влия
ют расположение полей на 
территории хозяйства, их 
размеры, конфигурация, 
природные условия. Однако 
опыт организации работы 
машинно-тракторного парка 
в хозяйствах области за по
следнее пятилетие позволил 
разработать достаточно эф
фективные формы использо
вания техники механизиро
ванными . бригадами.

Научными исследования
ми установлено, что ос
новой высокой производи
тельности труда машинно- 
тракторного парка является 
специализация. механизато
ров и концентрация техники 
в поле. Наибольшей произ
водительности в сезоне ме
ханизатор достигает в том 
случае, если выполняет в те
чение определенного време
ни один вид работ. При пе
ремене видов работ (вспаш
ка, лущение, сев дерновых 
и1 т. д.) производительность 
труда любого механизатора 
резко снижается.

Специализация работы по 
операциям технологического 
процесса (видам работ) 
есть специализация труда 
каждого механизатора. Раз
деление и специализация 
труда по сельскохозяйствен
ным культурам' (видам куль
тур) является более слож
ной. Здесь специализирует
ся труд не одного механиза
тора, а коллектива. Это вто
рая, более высокая ‘ступень 
разделения и специализаций 
труда, и наиболее действен
на она в механизированных 
бригадах.

Вторым важнейшим уело-, 
вием производительного ис
пользования машин являет
ся концентрация техники в 
поле. Групповая работа ме
ханизаторов ‘ облегчает про
фессиональную подготовку 
молодых на примере стар
ших, позволяет механизиро
вать -многие трудоемкие- про
цессы (например, заправка 
сеялрк), улучшить специали
зированное техническое об
служивание, наладить обще
ственное питание в поле. 
Производительность труда 
при групповом использова
нии техники всегда значи
тельно выше. Например, на 
'пахоте производительность 
агрегатов, работающих в 
одиночку, оказывается на 
25— 40 процентов ниже, чем 
при групповой их работе. 
То же самое и при работе 
зерновых комбайнов.

Многолетний опыт ра
боты механизированных 
бригад в передовых совхо
зах и колхозах области под
тверждает правильность 
предлагаемой формы трудо
вого коллектива механизато
ров и методов организации 
их труда. Дальнейшее улуч
шение деятельности механи
зированных бригад позволит 
поднять культуру земледе
лия, сократить продолжи
тельность весенних и осен
них работ, добиться резкого 
повышения валового сбора 
зерна, увеличить заготовку 
кормов. Правильное приме
нение научной организации 
использования техники яв
ляется важным резервом 
повышения производитель
ности труда в сельском хо
зяйстве. <г: ~

А . ТРУНОВ, 
начальник областного 
управления сельского 
хозяйства, кандидат тех

нических наук.

сообщению из-за
И н т е р е с  а м е р и к а н ц е в

НЬЮ-ЙОРК, 25 марта. 
Корр. ТАСС Э. Баскаков пе. 
редает:

Несмотря на откровенное 
стремление буржуазной про
паганды замолчать между
народное значение предсто
ящего XXIV съезда КПСС, 
игнорировать или извратить 
проект Директив съезда по 
новому пятилетнему пла
ну развития народного хо
зяйства СССР, прогрессив
ная общественность Соеди
ненных Штагов проявляет 
большой интерес к форуму 
советских коммунистов.

Съезд Коммунистической 
партии Советского Союза и 
его решения как по внешне
политическим, так и по внут-

Ъенним вопросам будут, не- 
эмненно, -иметь огромное 

значение для будущего раз
вития международных от
ношений в целом, сказал в 
беседе с корреспондентом 
ТАСС видный американский 
прогрессивный публицист 
Джеймс Аллен. Для каждо
го человека, которого ис
кренне заботят судьбы ми
ра, не могут быть безраз
личны планы развития са
мого могущественного социа
листического государства, 
великого Советского Союза.

И конечно же, успешное осу
ществление этих планов ока
жет большое влияние на де
мократическое движение в 
капиталистических странах 
и на национально-освободи
тельное движение народов 
молодых развивающихся 
стран. Интерес многих аме
риканцев вызывает проект 
директив по новому пяти
летнему плану, предусмат
ривающий существенное 
повышение материального 
уровня жизни трудящихся, 
широкое внедрение в произ
водство и в повседневную 
жизнь самых современных 
достижений науки и техни
ки. Выполнение этих планов 
будет означать дальнейший 
рост популярности идей со
циализма во всем мире.

Проект Директив XXIV  
съезда КПСС по новому пя- 
тилегнему плану — перспек
тивная программа новых ус
пехов социалистического 
строя — убедительно демон
стрирует заботу Коммуни
стической партии Советско
го Союза и Советского пра
вительства о человеке-тру- 
женике, подчеркнул видный 
американский коммунист 
Арнольд Джонсон. В этой 
связи миллионы американ

цев не могут не сравнить 
советский проект с недавни
ми посланиями президента 
США Р. Никсона и с по
литикой правящих кругов 
США. Послания президента 
США говорят о том, что 
официальный Вашингтон на
мерен продолжать свой 
прежний курс, направлен
ный на сокращение ассигно
ваний на самые насущные 
нужды американского наро
да — на социальное обес
печение, здравоохранение, 
просвещение — и в то же 
время щедро финансиро
вать интересы военно-про
мышленного комплекса. Ре
шения же XXIV съезда 
КПСС, несомненно, будут 
способствовать созданию 
материально - технической 
базы коммунизма, воспита
нию нового человека в ду
хе коммунистической созна
тельности, а значит, эти ре
шения приблизят человече
ство к эпохе коммунизма. 
Меры по дальнейшему ук
реплению советской эконо
мики будут способствовать 
и сплочению всех тех меж
дународных сил, которые 
выступают за мир, свободу
И демократию. \

О большом интересе аме

риканских комсомольцев к 
предстоящему форуму совет
ских коммунистов расска
зал корреспонденту ТАСС 
председатель «Союза моло
дых рабочих за освобожде
ние» Джарвис Тайнер. Все
мирное значение XXIV. съез
да КПСС бесспорно, под
черкнул он. В то время, ког
да будет продолжаться по
зорная американская война 
в Индокитае, когда по вине 
Империалистов не прекра
щается напряженность на 
Ближнем Востоке, решения 
этого съезда будут содейст
вовать дальнейшему спло
чению всех прогрессивных 
сил на земле, а значит, и 
нормализации всей между
народной обстановки. Укреп
ление ведущей социалисти
ческой державы является 
важнейшей гарантией мира 
на нашей планете и вдохнов
ляющим примером для всех 
народе®.

Члены «Союза молодых 
рабочих за освобождение» 
будут с большим внимани
ем следить за ходом работы 
съезда КПСС, будут внима
тельно изучать его итого
вые документы и использо
вать их в своей повседнев
ной деятельности.

ВЫШВЫРНУЛИ ИЗ ЛАОСА
ВАШИНГТОН, 25 марта. 

ГАСС). Печать США воз- 
ещает о бесславном конце 
мерикано - южновьетнам- 
кой операции по вторжению 

Лаос, указывая, что остат- 
и сайгонских агрессоров 
Ышвырнуты в Южный 
Вьетнам.

Корреспонденты амери- 
анских газет рассказывают 

паническом бегстве кцкно- 
ьетнамских вояк, о крова- 
ых сценах, которые разыг- 
ываются между отступаю
щий сайгонскими марио- 
гётками и эвакуирующими 
IX пилотами американских

вертолетов. «Не успел я 
приземлиться, — сообщил 
один из летчиков, — как на 
шасси вертолета повисло 
около двух десятков южно
вьетнамских солдат. Коман
дир экипажа и стрелок де
лали все, чтобы сбросить 
их — били ногами по рукам, 
по лицу. Командир экипажа 
орудовал ключом...». «Одно
му из вьетнамцев, — про
должал другой американский 
пилот в беседе с корреспон
дентом «Нью-Йорк дей4Щ 
ньюс», — все же удалось 
удержаться. Мы не могли 
дотянуться до него и реши

ли лететь. На высоте 3 тыс. 
футов его там уже не было. 
Думаю, что он будет зане
сен в списки без вести про
павших».

В Лаосе уничтожена по 
крайней мере треть из 24- 
тысячных участвовавших в 
«операции» отборных южно
вьетнамских войск, пишет 
корреспондент газеты «Крис
чен сайенс монитор» Дэниэл 
Сазерленд. Особенно тяже
лые потери понесли воздуш
но-десантные части, которые 
считались мобильным стра
тегическим резервом сай- 
гонской армии, а также пер

вая пехотная дивизия, кото
рую рекламировали как 
лучшую из 10 южновьетнам
ских пехотных дивизий.

Бесславный провал «со
юзнической операции» в 
Лаосе косвенно признал и 
министр обороны США 
М. Лэйрд. Выступая перёд 
журналистами, министр обо
роны вынужден был отме
тить, что упорное сопротив
ление противника явилось 
фактором, обусловившим 
досрочное окончание «опе
рации». Южновьетнамские 
войска, заявил он, вынужде
ны отступить, ибо они под
вергались «чрезвычайно
ожесточенным» ударам про-, 
тивника.

В этом месяце Лейпциг 
(ГДР) снова привлекает все
общее внимание как круп
ный центр международной 
торговли, 14 марта здесь от

крылась традиционная ве
сенняя ярмарка, в которой 
примут участие около 10 
тысяч экспонентов из 65  
стран мира. Ожидается при

бытие более полумиллиона 
посетителей.

НА СНИМКЕ: в центре 
Лейпцига. На втором плане 
— здание Старой ратуши.

Фото АДН—ТАСС.

ПОСЛАНИЕ НИКСОНА 
КОНГРЕССУ

ВА Ш И Н ГТ О Н , 25 марта. 
(ТАСС). П резидент Р . Никсон  
направил  сегодня ко н гр ессу  
послание, в котором  предла
гает план  реорганизации  ми
нистер ств  и других  п р ави тел ь 
ствен н ы х  учр еж д ений .

П резидент пр изнает, что  
н ы н е ш н я я  с т р у к ту р а  феде
р ал ьн ы х  органов чер есчур  
громоздка и ч то  п р ави те л ьст 
вен н ы е  ведом ства з а ч а с т у ю  
д ублирую т д руг друга.

П лан  Н иксона пр ед усм атр и 
вает ли квид ац и ю  семи м ини 
сте р ств  — внутр ен н и х  дел, 
зем леделия, труд а, торговли , 
тр анспорта , ж и л и щ н ого  стро 
и те л ьства  и городского р а зви 
тия , а та кж е  здравоохранения, 
просвещ ения и социального  
обеспечения. Вм есто  них пред
ла гается  создать четы р е  но
вы х  м и н и стер ства : м ини стер 
ство  лю дских  р есурсов, м ини 
стерство  ком м унального  р а з 
ви ти я , м ини стер ство  экон о м и 
ческого  р азви ти я  и м ини стер 
ство  природны х ресурсов.

О д о б р е н  а н т и р а б о ч и й  
з а к о н о п р о е к т

ЛОНДОН, 25 марта. 
Корр. ТАСС А. Дряхлов пе
редает:

Консервативной партии 
Англии удалось добиться 
принятия палатой общин 
проекта закона «Об отноше
ниях в промышленности», 
предусматривающего резкое 
ограничение прав английских 
профсоюзов, запрещение под 
угрозой крупных денежных 
штрафов всех «неофициаль
ных» забастовок (забастовок, 
проводимых без одобрения 
национальным комитетом ■ 
профсоюза). За законопроект 
было подано 307 голосов, 
против — . 269.

Законопроект с поправка
ми и изменениями направлен 
в палату лордов. Если в не
го будут внесены существен
ные изменения, то он снова 
возвратится в палату об

щин, где будет уже оконча
тельно принят в качестве 
нового закойа.

На протяжении всего вче
рашнего дня здание парла
мента, где проходило обсуж
дение реакционного зако
нопроекта, находилось в оса
де двух тысяч пикетчиков, 
протестовавших против на
мерения правительства ли
шить. рабочий класс завое
ванных им в упорной борь
бе прав.

Во время прений группа 
левых лейбористов предста
вила членам палаты общин 
резолюции с требованием 
отменить антипрофсоюзное 
законодательство. ‘ Под тре
бованием на нескольких ог
ромных рулонах подписа
лись 523.000 английских ра-’ 
бочих, профсоюзных и об
щественных деятелей.

ПОЛОЖЕНИЕ 
В АРГЕНТИНЕ

БУЭН О С -А Й РЕС , 25 марта. 
(ТАСС). Ком анд ую щ ие воору
ж ен н ы м и  силам и А рген тины , 
в зявш и а  г. свои р уки  власть  в 
стране  пбеле см ещ ения пре
зидента Л евингстона , сф ор 
м ировали  новое пр авительство . 
В нега вош ли почти все мини
стр ы  прежнего  кабинета.

Д виж ение Н ац иональная
встреча  аргентинцев (ЭН ДЛА), 
ч которой входят ко м м унисты  
и левы е круги  других партий 
и организаций , вы ступ и ло  с 
заявлен ием , где говорится, что 
госуд ар ственны й  переворот 
я в и л ся  «вы р аж ен и ем  кризиса  
военной д и ктатур ы , обострив
ш егося V. свя зи  с растущ им  
сопротивлением  и борьбой ар 
гентинского  народа».

Приход к власти  военных, 
о тм ечается  в заявлен ии , «ф ак 
ти че ски  на меняет сущ ность  
пр ави тел ьства». «Н икакое  из 
мененио в пр авительстве , — 
у к а зы в а е т с я  далее, —’'  но раз
реш ит сло ж н ы е  нац иональны е 
Проблемы, и тем более этого 
нс произойдет, пока власть  
находйтся о руках  кр уп н ы х  
монополий». L; закл ю чен и е  
ЭН Д Л А  призвало  н созданию  
такого  пр ави тел ьства , которое 
могло бы о сущ естви ть  важ н ы е  
реф орм ы  и социальной  и эко 
ном ической  областям .

Тём врем енем  в стране  борь
ба тр уд ящ и х ся  за свои права 
прод олж ается . Д вух часо вую  за 
б асто вку  провели рабочие ве 
д ущ их  пром ы ш ленны х  пред
п р ияти й  города Кордовы. Они 
тр ебую т немедленного осво 
бож дения своих товарищ ей , 
ар есто ван н ы х  во вр ем я недав
них м ощ ны х вы ступ лен и й  тр у 
д ящ их ся  провинции Кордова.

Ещ е одна забасто вка  со сто я
лась  в городе Сан-Лоренсо. В 
ней приняли  участи е  рабочие 
пр ом ы ш лен н ы х  предприятий  и 
работники  торговли. Б а с тую 
щие требовали  по ко н чи ть  с 
р астущ ей  дороговизной, по
вы си т ь  зарабо тную  п л ату  и 
у л у ч ш и ть  усло ви я  ж и зн и , вы 
разили  солидарность со спра
ведливой борьбой тр уд ящ их ся  
Кордовы.

ОБАНКРОТИВШИМСЯ
КУРСОМ

ВАШИНГТОН, 26 марта. 
(ТАСС). Министерство тор
говли США объявило, что 
семи английским торговым 
компаниям на пять лет «за-; 
прещен доступ» на_ амери
канский рынок. Причиной 
этого решения явилось «не
позволительное», с точки 
зрения Вашингтона, поведе
ние английских коммерсан
тов, «дерзнувших» , торго-. 
вать с Кубой.

itm
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ТЕАТР СОВРЕМЕННАЯ СКАЗКА
В Томске начались гаст* 

роли Московского государст- 
венного музыкального дет- 
ского театра, показавшего 
юному зрителю свой первый 
спектакль — ойеру-сказку 
«Мальчик-великан» на му
зыку народного артиста 
СССР Тихона Хренникова. 
Эти гастроли — заметное 
событие в культурной жизни 
нашего города.

Первый спектакль наших 
гостей показал, что они До
нимают всю важность и от
ветственность дела, за кото
рое взялись, и что делают 
они его без всяких возраст
ных скидок на свою юную 
аудиторию. При всей своей 
сказочной основе «Мальчик- 
великан» говорит об очень 
серьезных вещах. Сам стиль 
пьесы Н. Шестакова, поло
женной в его основу, застав
ляет вспомнить мудрые и 
многозначительные сказки 
замечательного советского 
драматурга Е. Шварца, ко
торый умел мастерски гово
рить в древнем жанре о ве
щах самых злободневных и

современных. История о 
том, как темные силы мира 
чистогана и наживы попы
тались использовать в сво
их низких и антигуманисти
ческих целях открытие про
фессора Кабреры, сделанное 
•им для блага’ человечества, 
имеет, к сожалению, слиш
ком много аналогий на сов
ременном нам Западе.

По своей жанровой при
роде произведение Т. Хрен
никова скорее не опера, а 
оперетта, что отнюдь не 
умаляет его музыкаль
ных достоинств. Партитура 
«Мальчика-великана» раз
нообразна и красочна,. сов
ременна по языку. Компози
тор щедро дарит маленьким 
зрителям броские, запоми
нающиеся мелодии. Все это 
придает оперному спектак
лю сценичность — качество 
чрезвычайно важное, особен
но когда речь идет о спек
такле для детей.

Впрочем, яркость и празд
ничность постановки — а 
опера для любой аудитории 
обязательно должна быть

хотя бы немножко праздни
ком — объясняются, конеч
но, не только достоинствами 
музыки. Художественный 
руководитель театра народ
ная артистка РСФСР Ната
лия Сац, признанный ма
стер театра для детей; суме
ла так выстроить, действие, 
что в самых невероятных 
сюжетных ситуациях, в по- 
ложениях, которые принято 
называть «водевильными» 
(право же, не вижу ничего 
плохого в этом эпитете), 
зритель, все - время ощущает 
главный пафос спектакля., 
Он - • в показе того, что 
мир чистогана, мир капита
лизма по самой своей, при
роде органически противо
положен светлому миру тру
да и науки. Он несовместим 
с этим миром. :

Взявшись говорить с 
юным зрителем о вещах 
серьезных, постановщик 
спектакля и 1 исполнители 
вместе с тем’ не «осерьезя- 
ли» сценическое действие. 
Они разговаривают с залом 
на понятном любому возра

сту языке. Шаг за шагом 
разворачивается сюжетная 
линия спектакля, идет борь
ба профессора и. его друзей- 
безработных за обладание 
чудодейственным порошком, 
который сможет избавить 
человечество от угрозы го
лода. И все страшнее стано
вятся гротескные отрица
тельные персонажи. А. зйе- 
ринец мадам Ехидны 
(И. Лаптева), в котором бед
няки, чтобы хоть немного за
работать, вынуждены изоб
ражать зверей, 'становится 
прямо-таки символом "пре
словутого «свободного ми- 
ра».
.! Этому способствует ма

стерство исполнителей боль
шинства ролей. Н. Сац су
мела за сравнительно корот
кий срок, какой существу
ет театр, воспитать из ода
ренной молодежи настоящих 
синтетических актеров, вла
деющих вокалом, сцениче
ской речью, танцем. Запоми
наются прямолинейные, в 
своей страшноватой уверен

ности, что им все позволе
но; диктаторские дети Аксо
лотль (С. Калганов) и Ам
блистома^ (заслуженная ар
тистка РСФСР Г. Свербило- 
ва). Последняя проявила 
себя и как интересная вока
листка, хорошо владеющая 
своим звонким молодым 
сопрано. Благородная сдер
жанная сила есть в образах 
положительных героев — 
профессора Кабреры (Г. Гри
горьев), сторожа зверинца 
Шура (В. Редин), руководи
теля рабочих Ингрема 
(Д. Тарасов). Эти же каче
ства отличают и образы мо
лодых героев спектакля — 
Майи (Т. Глухова) и Мака 
(Г. Скрипникова). В каждом 
из них есть характер, есть 
присущие, только, ему. одно
му индивидуализированные 
черты. Характерны по своей 

‘ сочности фигуры доктора 
Мокропода (В. Тучинский),. 
а также верных слуг' Дикта
тора — полицейских Добер
мана и Доберманчика 
(А. Бодров и Г. Коз
лов), сыщика Постно
го Сахара (С. Кузницы!!). 
Но, пожалуй, самой яркой 
актерской работой является 
сам Диктатор в исполнении 
Г. Пискунова. Нигде не шар
жируя, лепя образ «фюре
ра» фашистского типа впол
не реалистическими краска
ми, исполнитель сумел по- 

• казать нам отвратительную 
фигуру «интеллигентного» 
мерзавца и вещателя. И от 
этой его - «интеллигентно
сти»/ внешней мягкости и 
даже обходительности Дик- , 
татор становится еще страш
нее и опаснее. ., .

Спектакль кончается, как 
это' и. должно быть,^победой 
правды и добра над темны
ми силами) S0a.- Й аплодис
менты , юных . 5 зрителей . — 
не только традиционная 
дань благодарности арти
стам. Ребята 1 аплодируют 
гуманистическому пафосу 
спектакля. А это значит, что 
театр добился своей цели.

Б. БОРИСОВ.
НА СНИМКЕ: сцена из 

спектакля «Мальчнк-вели- 
кан».

Фото В. Кандинского.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  ' В Ы С Т У П Л Е Н И И

« Т Р Е Б У Е Т  С Е Г О Д Н Я Ш Н И Й  Д Е Н Ь »
В «Красном .знамени» за 

14 марта в очередном выпу
ске страницы «Пропаган
дист» была опубликована 
статья «Требует сегодняш
ний день». В ней рассказы
валось о подготовке к изу- 
йфнню слушателями системы 
Политического просвещения 
проблем экономической по
литики и современной науч
но-технической революции, 
отмечалась неудовлетвори
тельная работа некоторых 
партийных . организаций в 
связи с предстоящим изуче
нием актуальных вопросов.

Секретарь Кировского 
райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко сообщил редакции о 
том, что сделано по выпол
нению критических замеча
ний, высказанных в статье 
«Требует сегодняшний
день». Причины неявки не
которых пропагандистов на 
С.еминар райкомом проанали
зированы. Этот вопрос бу
дет рассмотрен на заседани
ях партийных комитетов И 
бюро предприятий и органи
заций, которые отмечены в 
статье. Для пропагандистов, 
не присутствовавших на лек

циях в областном Доме по
литпросвещения, райком 
дополнительно провел семи
нар. В кабинете политиче
ского просвещения райкома 
организованы консультации 
по проблемам экономиче
ской политики КПСС на Со
временном этапе, составлен 
график занятий во всех- шко
лах основ марксизма-лени
низма, где изучаются эти 
вопросы. Проведено, заседа
ние методического совета, 
на котором обсуждался воп
рос об изучении проблем 
научно-технической револю

ции и предстоящем изуче
нии материалов XXIV съез
да КПСС.

Секретарь Ленинского 
райкома КПСС г. Томска 
3. Й;. Солопова ответила ре
дакции, что со всеми пропа
гандистами школ основ 
марксизма-ленинизма про
ведены консультации, они 
получили планы проведения 
занятий по изучаемой теме. 
В большинстве партийных 
организаций района первые 
занятия уже прошли.

В ответе редакции секре
таря Первомайского райкома

КПСС В. В. Садовского го
ворится, что всем пропаган
дистам, которые перед изу
чением новых тем не про
шли необходимую подготов
ку . на зональном семинаре, 
райком направил методиче
ские письма, планы занятий 
и лекционный материал по 
йзучаемым темам. Первые 
Занятия> проведены во всех 
школах основ марксизма-ле
нинизма. Прошли они орга
низованно. В пятнадцати 
школах (нз ' тридцати пяти) 
пропагандисты провели уже 
по два занятия.

« В с е  н ачало сь  с коридорных « ш у - ш у - ш у »
В газете «Красное знамя» 

5 марта с. г. была опубли
кована корреспонденция 
«Все началось с коридорных 
«шу-шу-шу». Серьезной кри
тике в ней была подвергну
та группа преподавателей

Томского музыкального учи
лища, решившая оградить 
от справедливого наказания 
—  увольнения с работы —  
дирижера-хоровика Е. Г. 
Станишевского.

Апелляция Е. Г. Стани

шевского в народный суд с 
просьбой восстановить его 
на работе в музучилшце бы
ла рассмотрена. Тщательно 
изучив дело, Кировский на
родный суд под председа
тельством Л. Ф Селивано
вой нашел правильным ре

шение дирекции и общест
венных организаций музучн- 
лища уволить преподавате
ля Е. Г. Станишевского по 
ст. 15 п. 4.

11 марта в музыкальном 
училище состоялось откры
тое партийное собрание, на

, котором коллектив .препода
вателей обсудил статью 
«Все началось с коридор
ных «шу-шу-шу» и едино
гласно признал все факты и 
выводы, сделанные автором, 
правильными.

Собрание наметило ряд 
конкретных мер по улуч
шению воспитательной рабо
ты В музучнлище.

ИЗ Б Л О К Н О Т А  Ж У Р Н А Л И С Т А

ПО ПОРОГЕ ЧЕХОВЙ
В апреле 1890 года вели

кий русский писатель Антон 
Павлович Чехов отправился 
в трудное путешествие на 
остров Сахалин, где были 
сосредоточены главные ка
торжные учреждения цар
ской России. Дорога его ле
жала через всю Сибирь. В 
результате этого путешест
вия родилась его известная 
книга.

Что побудило А. П. Чехо
ва внезапно отправиться в 
трудное путешествие на Са
халин? Кто дал писателю 
адрес каторжного острова? 
Современники Чехова, род
ственники, а впоследствии 
литературоведы высказы
вали по этому поводу , нема
ло противоречивых мнений. 
Вполне понятно, что в сме
лом решении Чехова проде
лать этот опасный путь не 
было какой-то одной," доми
нирующей причины.

«Теперь вся образованная 
Европа знает, что виноваты 
не смотрители, а все мы, но 
нам до этого дела нет, это 
неинтересно», — писал А, П. 
Чехов редактору газеты 
«Новое время» А. С. Суво
рину 9 марта 1890 года, то 
есть за полтора месяца до 
начала своего путешествия. 
Уже будучи в Томске, писа
тель заносит в свой блокнот 
следующее: «Взгляните-ка
вы на нашу литературу по 
части тюрьмы и ссылки: что 
зац нищенство! Две-три ста
тейки,, два-три имени, а там 
хоть шаром 'покати, точно в 
России нет ни тюрьмы, ни 
ссылки, ни каторги».

Возникает вполне естест
венный вопрос: из каких же 
источников «вся образован
ная Европа знает?» Проез
жая по дорогам Чехова,. я 
попытался найти ответ. И 
вот, наконец, в руках, образ
но говоря, оказался ключик, 
который мог, открыть замок 
восьмидесятилетней давно
сти. Этим ключиком явилось 
письмо Л. Н. Толстого к 
американскому журналисту 
Джорджу Кеннану. В нем 
великий русский писатель- 
гуманист благодарил Кенна- 
на, «как и все живые рус
ские люди, за оглашение со
вершающихся в теперешнее 
царствование ужасов». Это 
письмо было отправлено в 
Америку в первых числах 
июня 1890 года.

Кто же такой Джордж- 
Кеннан и как его имя свя
зано с Россией и Чеховым?

В 1864 году девятнад
цатилетний американский 
журналист Д. Кеннан отпра
вился в свое первое в жиз
ни путешествие с экспедици
ей, задача которой была — 
выяснить вопрос о возмож
ности прокладки телефонно
го кабеля в Европу через 
Аляску, Берингов пролив и 
Сибирь. Итог путешествия— 
книга «Степная жизнь в Си
бири». Она была немедленно 
издана в России, так как 
представляла собой сплош
ное восхваление царского 
правительства, которое, по 
Мнению американца, пра
вильно вело свою политику 
в отдаленных уголках Рос
сии. Вот почему Кеннану 
был открыт доступ даже в 
камеры политических заклю
ченных. В 1870— 1871 годах 
американец путешествовал 
по Юго-Восточной России и

Дагестану, а в 1885 — 1886 
— по Сибири со «специаль
ной целью изучить русскую 
ссылку». Заручившись под
держкой и получив откры
тый лист от министра внут
ренних дел Галкина-Врасско- 
го, а также рекомендацию 
министра иностранных дел, 
Кеннан вместе с живопис
цем Фростом отправился из 
Петербурга в далекий путь.

Газеты живо интересова
лись путешествием амери
канцев. Корреспондент том
ской газеты «Сибирский ве
стник» сообщал из Красно
ярска, что «Кеннан собира
ет материалы для американ
ского журнала, в который 
он будет корреспондировать, 
и намерен по возвращении в 
Соединенные Штаты издать 
особую книгу о Сибири... 
Мы видели в портфеле Фро
ста массу очень хороших 
набросков акварелью. и ка
рандашом; Фрост рисует 
все, что только, ему попа
дается на глаза.., примеча
тельного: ТИПЫ ; дорожных 
бродяг, арестантов,', доррж? 
ные сцены, виды городов, 
крестьянские дома,, домаш
нюю утварь, Кецнап . имеет 
с собой дорожный фотогра
фический прибор»., («Снбир- ’ 
екпй вестник» Ла 20 от ,26 , 
сентября 1885 г.).

Кажется,, ничто не пред
вещало бури., П вдруг, .слов
но . по команде, все газеты 
перестали упоминать, о Кен- 
нане... Дело в том, что при
ближался четвертыймежду? 
народный тюремный кон
гресс (он состоялся в июне 
1890 года в Петербурге), и 
предприимчивый американец 
решил опубликовать 1 ряд 
злободневных материалов. 
Если п первых книгах и кор
респонденциях Кеннан за
нимается лишь' «описанием' 
обычаев и нравов .. «тузем
цев», географическим и ча
стично экономическим поло
жением Сибири, то близкое 
знакомство с системой цар
ской ссылки приоткрыло,ему 
глаза на многое. Впрочем, не 
надо преувеличивать «либе
рализм» американца. В тра
гедии русской каторги и 
ссылки он увидел прежде 
всего возможность зарабо
тать. Он издает книги; «Пос
леднее заявление русских 
либералов» (1888 г.), «Тю
ремная жизнь русских рево
люционеров» (1889 г.),
«Русская политическая
тюрьма» (1891 г.), «Голос 
за русский народ» (1896 г.) 
и другие. Все эти произведе
ния были изданы за рубе
жом на русском, англий
ском, французском и немец
ком, языках и, естественно, 
запрещены в России.

Наибольший интерес для 
нас представляет книга 
«Сибирь и ссылка» 
(1890 г.), составленная,
кстати сказать, из тех са
мых очерков, Которые так 
охотно печатали и рецензи
ровали русские газеты. Но, 
удивительное дело, в отдель
ном издании Кеннан изъял 
из них почти все. «яркие и 
живые краски» и не поску
пился на черные.

— Итак, «возмутитель 
спокойствия» найден. Дей
ствительно, труды амери
канского журналиста произ
вели большое впечатление 
на Западе. Впрочем, более

глубокое знакомство с его ? 
произведениями приносит,
разочарование: очевидны не
честная подтасовка фактов, 
опрометчивые . выводы,
стремление к оригинальнн-. 
чанию. Более того, Кен
нан ,не мог понять убежде-i 
ний и взглядов русских по-) 
литических заключенных, он 
был далек от научного объ
яснения причин борьбы с> 
царизмом. Просчет амери-, 
канца еще и в том, что он • 
выступил с поверхностными! 
и противоречивыми произ-' 
ведениями. Все это, в об- 
щем-то, типично для буржу
азной, особенно американ-: 
ской прессы.

По-настоящему : обличить 
царизм, превративший. Си
бирь и Сахалин в место ка-! 
торги, могло только глубоко 
документальное произведе
ние. Именно так решил пиУ 
сеть свои очерки А*- П, Че
хов.

Сопоставление произведем, 
журнал»?

. ста и „очерков  ̂русского писа
теля приводит к . выводу о 
то.у,. что Чеков, читал книгу 

• Кениана накануне отъезда на 
остров. На протяжении всех 
своих очерков .писатель как 
бы ведет полемику с амери
канцем. заодно исправляя 

, его. ошибки. Чехов, напри
мер, положительно относит
ся.К переселенцам; «Я - гля- 

. жу. на них и думаю: порвать 
навсегда - с . жизнью, которая 
кажется, ненормальною, по
жертвовать для этого род? 
ным краем и родным гнез? 
дом может только необык
новенный человек, герой». 
Вместе с тем он осуждает 
«чрезвычайную необразо
ванность русского юриста» 
и, перекрывая неуверенные, 
противоречивые, запутав
шиеся и выводах голоса га
зет на «модную тему».. о 
тюрьме и ссылке, гневно за
являет: «Чтобы заменить
эту пожизненность наказа
ний чем-нибудь более рацио
нальным, в настоящее вре
мя у нас недостает ни зна
ний, ни опыта, а стало быть, 
и» мужества»...

Нужно отметить, что 
А. П. Чехов выступил как 
опытный социолог. Очерки 
«Из Сибири» (не говоря уже 
о Сахалине) 1— это ярко вы
раженное социологическое 
исследование, исследование 
глубокое и разностороннее.

Не удивительно, что кни
ги Д. Кеннана были вскоре 
забыты. Настоящий же ин
терес русского общества, 
большой резонанс произвел» 
очерки великого писателя. 
Цель поездки А. П. Чехова 
— «возбудить интерес в об
ществе» ?— была . блестяще 
выполнена. Существует мне
ние современников писате
ля, что одной из причин от
мены царским правитель
ством ссылки и каторги на 
Сахалине явилась книга 
А. П. Чехова. С этим труд
но не согласиться.

Очерки «Из Сибири», 
привлекли особое внимание 
всей русской прессы, заста
вили иными глазами по
смотреть на жизнь и лю
дей этого края.

А . ВЕРБИЦКИИ.

Редактор
А . Н. НОВОСЁЛОВ, f ,
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29 М АРТА НА Э К Р А Н Ы  ТОМ СКА  
ВЫ ХОДИТ НОВЫ Й  Х У Д О Ж ЕС Т В Е Н Н Ы Й  ФИЛЬМ

— 1  I  I

В. И. Ленин  (арт. А . Т рощ ановски й ) и М. Коцю 
бинский  (арт. А . Гай) в гостях  у  М. Горького  (арт. 
А . Ко четко в ) на острове Капри .

За  домом Коцю бинских  с опасной и насторо 
ж ен н о стью  следит ж андарм  «М орда» (арт. Б. Бе 
локуров). Он часто  беседует с В. Коцю бинской  
(арт. Р . Ниф онтова).

« С Е М Ь Я
XXIV СЪЕЗДУ КПСС ПОСВЯЩАЕТСЯ

Кинороман «Семья Коцюбинских» относит
ся к серии фильмов тематического показа, 
посвященного XXIV съезду КПСС, «Народ и 
партия — едины».

I Фильм масштабно воссоздает широкую кар
тину жизни Украины предреволюционных и 
революционных лет. События фильма начи
наются в 1912 и завершаются в 1918 году 
разгромом контрреволюционной Центральной 
Рады и освобождением Киева.

«Семья Коцюбинских» — фильм о том, как 
выковывались стойкие большевики-ленинцы,

Ц хотя картина посвящена семье револю
ционеров Коцюбинских, она не биографична. 
Это историко-революционный эпос. Фильм 
воссоздает панораму событий, связанных с 
установлением Советской власти на Украине,

Ю рий Ко ц ю бин ский  и 
ков (арт. А . Л о ктев ). М 
вы пало  на их долю.

его д руг Ви тали й  Прима- 
ного сур о вы х  исп ы тан и й

Победила К р асн ая  А р м и я, победила С о ветская  гх 
вл а сть , победила пар тия  Ленина. Об этом возве- 5Е 
щ ает парад  кр асн ы х  ко нников. £=

27. марта — «С ка зки  старого 
А рбата».

28 марта, вечером —
«М ария» .

Ш\ К 1/1 Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Р а с п л а та »  — 8-40, 10г20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, =22. 

«Городской романс» — 8-35.
10-30, 12-25, 14-20, 18-10, 20-05, 
22. К и н о ф ести вал ь  «Народ и 
па)этйя едины »: «П о весть  о 
че ки сте»  —  16-15.

Зал  кинохроники  — мульт- 
сб о р н и к ' «О сторож но , щ ука»  — 
9: 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14- 25, 15-30. Ф и л ь м ы , п о свя 

щенные Дню театра: «Всеволод  
В и ш н евски й » , «Сорок ш агов» ,' 
«Ж е ла ем  усп ех а»  — 16-35,
17-40. «П ар и ж ан е»  j — 18-45,
19- 50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Городской ром анс» —  9,

10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20- 30, 22-25.

« К а р н а ва л ьн а я  н о чь»  — 11-30, 
14-35, 17-40, 20-45. ,

«Последний раунд» — 13,
16-05, 19-10, 22-15 — удлинен
ный сеанс.

имени И. ЧЕРНЫХ 
. Больш ой  . зал — «К р асн а я  

рябина.» —  9.10-55, 12-50, 14-45, 
16-40, Ш-'ЗЗ. 20 30. 22-20.

М алы й зал — «Д онская по
весть»  9. 14-40. 16-35, 18-30, 
20-25. 22-15., Для детей — «Се
годня Д оминика им енинница» 
-?? 10-55, 12-50. «Театр  и пон- ’ 
лоннини» —  18-30.

«СИБИРЯК»
П р и клю чен и е  Д оврана» —

9-30, 11-05. «Король Лир» (две 
серии, — 12-40, 15-15, 17-50,

«ПИОНЕР»
Для детей — «У  заставы  

«К р асн ы е  нам ни» — 9, 10-35,
12-10, 13-45, 15-20, 16-55. «От
важ н ы й  Робин Гуд» — 18-30, 
19-50. «Ко р л ь  Л ир »  (две серии), — 21-10.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Чем пион» —  17, 19,
« З в у ч и , там там »  — 12.

21.

«Дорога домой» — 
тон и кам ен ь»  — 17.

15.20.
«Цве-

д о м  к у л ь т у р ы  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«П р екр асн ы е  врем ена в 
Ш пессар те»  14, 16, 18.
Фильм для взрослых.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Да зд р авствует лю бовь»

(две серии) — 19, 21-30.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Чем пион» -4 19/ 21. . /,

С У ББО Т А , 27 м ар та  ,

■13.15. П о ка зы вае т  -■ М о ск
ва , Для -школьников — 
«Арктика далекая и-,.близкая». 
Ответы на, вопросы 1‘Гб тура 
одимпиады по историй , иссле
дования и освоения Арктики. 
14.13/ Программа Иркутской 
стуДии’ телевидения. 15.00, «От 
съезда к ' съезду. ■ Год. 1969-й». 
Телевизионный многосерийный 
документальный фильм. 15.55. 
Велемоовская. «За каменной 
стеной». Телеспектакль. . 17(30. 
П о ка зы вае т  Томен, .«Bax'la про
должается». Репортаж, 17.40. 
Земля и люди. Предсъездов

ские обязательства выполнены! 
Концерт для передовиков . со
циалистического, соревнова
ния. 18.20. «Я’ люблю тебя, 
Россия!» У нас в студии 4- 
коллектив . самодеятельности 
ТГУ. 18.45. П о ка зы вае т  М оск
ва. Чемпионат СССР по боксу. 
Передача из Казани. 19.40. Пла
ны партии t- -  планы народа. ■ 
Беседа с министром путей со
общения СССР Вещевым. 19.50. 
Концерт эстрадного симфони
ческого 'оркестра Всесоюзного 
радио - при участии артистов 
московских театров, солистов 
и большого хора радио. Дири
жер — Силантьев. 21.20. «По
иск». Передачу ведет писатель 
Смирнов. 22.00. Новости, .22.05. 
Стихи и песни. Ошанина. 23.00. 
«Алло, мы ищем таланты!» Пе
редача из Свердловска. 00.45. 
«Время». Информационная
программа. 01.45. Экран коме- 

. дивного фильма «Антон Ива
нович сердится», 03.00. Чем
пионат мира по хоккею СССР 
— ФРГ.

18 апреля 19 апреля
ДВОРЕЦ СПОРТА

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ СБОРНОЙ 
КОМАНДЫ СССР ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Чемпионы Европы и мира — И. РОДНИНА, 
А. УЛАНОВ, Л. ПАХОМОВА, А. ГОРШКОВ.

Призеры чемпионата мира’ и Европы 1971 года— 
Л. СМИРНОВА, А. СУРАИКИН, С. ЧЕТВЕРУ- 
ХИН, Г. КАРЕЛИНА, Г. ПРОСКУРИН, Т. ВОИ- 
ТЮК, В. ЖИГАЛИН и другие сильнейшие фигу
ристы СССР.

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются только по коллективным заяв

кам.
Заявки принимаются до 7 апреля.

Областная типография 
управления по печати при
глашает на постоянную ра
боту: полиграфистов всех 
специальностей, учеников в 
цехи, заведующего складом,

рабочих в цехи, корректора, 
наборщика на верстку газет.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, 47л отдел кад
ров.

. Коллектив электро-энер- 
гетического факультета 
Томского политехнического’- 
института с глубоким при
скорбием извещает, о смер-- 
ти сотрудника кафедры 
теоретические основы
электротехники

Д ЕН И С О ВА
Н ико лая Григорьевича

и выражает соболезнование 
семье покойного,

Вырос . тела состоится 
28 марта, в 15 часов, 
(г. Томск, ул. Дзержинско
го, 59, кв. 22).

Родные и близкие с глу
боким прискорбием сооб
щают о смерти горячо. 
любимого

Т Е П Л У Х И Н А  
М ихаила „Васильевича, 

последовавший 24 марта 
1971 года.

Вынос тела—27 марта, в 
16 часов, из квартиры nq 
койного.
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